

LUIS ENRIQUE OCAMPO

En 1947 fueron donados los terrenos donde ahora está la sede de la universidad. Entonces no sucedía lo de hoy, cuando una es la arquitectura que se construye, otra la oficial y otra la que enseñamos en las escuelas. Hoy, en México, 90 por ciento de los proyectos arquitectónicos son de muy baja calidad, de tipo comercial: se trata de hacer casas lo más baratas posible para venderlas lo más caras posible; centros comerciales muy aparatosos para satisfacer a un sector de la población que de ninguna manera es el del gusto más educado.

En aquella época los que estaban haciendo *la arquitectura* eran los maestros de la Escuela de Arquitectura. México era considerado como uno de los países líderes en arquitectura. Todos participábamos de la misma idea. Todos coincidíamos en que Ciudad Universitaria tenía que ser así, como se proyectó.

Ciudad Universitaria se construyó prácticamente en dos años. Nunca en la historia de la arquitectura universal se ha dado un caso semejante. En ningún país se ha hecho un conjunto tan armónico, en el que participe tanta gente tan valiosa, que no se pelee, para que la obra se ejecute sin tropiezos. Este logro se puede atribuir a la capacidad organizativa de Carlos Lazo (aunque fue un proyecto de Estado, el presidente Alemán prácticamente no intervino).

Cuando se inauguró Ciudad Universitaria, en 1954, fue motivo de asombro universal. Primero, por la excelencia del proyecto, que era de vanguardia. Segundo, por la magnífica ejecución de las obras; tanto, que a 50 años los edificios conservan una enorme dignidad y han envejecido con una gran nobleza. Hoy sigue siendo un ejemplo de buena composición.

En México somos muy buenos para improvisar, pero en este caso la improvisación llegó a grandes niveles. Porque construir un pabellón en una feria, que se tumbará a los 15 días, no tiene chiste, pero construir a todo vapor una serie de edificios de la magnitud e importancia de éstos, que 50 años después han resistido no sólo la crítica, sino el paso del tiempo, y que han envejecido dignamente, es un milagro... Probablemente la Virgen de Guadalupe tuvo bastante que ver.